

à bien d'autres, dont notre génération a perdu aussi le souvenir. Néanmoins, il est curieux de retrouver dans ces procès-verbaux des documents sur ce chapitre de notre histoire locale.

Signalons encore à l'attention du lecteur les instructions données par l'Assemblée de Romans aux députés qui vont être élus aux États généraux. En effet, c'est surtout dans ces cahiers, si pleins de sagesse et de modération, que nous retrouvons tous les sentiments généreux qui animaient nos ancêtres de 1789 : le désintéressement, la tolérance, l'esprit de justice et le respect de la liberté d'autrui. A ce titre, nous pouvons tous fêter le même Centenaire, mais en détournant notre pensée de l'époque prochaine, où l'illustre Secrétaire des Assemblées de Vizille et de Romans, Mounier, n'échappera à la mort qu'en se réfugiant à l'étranger.

A. V.

---

JACQUES MAISSIAT. — JULES CÉSAR EN GAULE. — Paris, Hetzel et Firmin-Didot, 3 vol. in-8°.

Malgré la généralité de son titre, cet ouvrage renferme surtout l'histoire de la première et de la septième campagne de César dans la Gaule transalpine, et c'est à ce titre qu'il offre un intérêt particulier pour l'histoire de la contrée, formant aujourd'hui le département de l'Ain, sous la domination romaine.

Cet intérêt se comprend facilement pour la première campagne, dirigée contre les Helvètes. A cet égard, nous ne relèverons pas les différences de l'itinéraire que M. Maissiat fait suivre aux Helvètes, avec celui que nous a tracé M. Valentin-Smith, dans son intéressant travail sur les *Fouilles dans la vallée du Formans*, publié dans notre Revue. Si